



Dimanche 9 avril 2023 : Célébration de la fête de Pâques

Jean 20, 1-10

Le premier jour de la semaine, Marie Madeleine se rend au tombeau de grand matin, c'était encore les ténèbres. Elle s'aperçoit que la pierre a été enlevée du tombeau.**02** Elle court donc trouver Simon-Pierre et l'autre disciple, celui que Jésus aimait, et elle leur dit : « On a enlevé le Seigneur de son tombeau, et nous ne savons pas où on l'a déposé. »**03** Pierre partit donc avec l'autre disciple pour se rendre au tombeau.**04** Ils couraient tous les deux ensemble, mais l'autre disciple courut plus vite que Pierre et arriva le premier au tombeau.**05** En se penchant, il s'aperçoit que les linges sont posés à plat ; cependant il n'entre pas.**06** Simon-Pierre, qui le suivait, arrive à son tour. Il entre dans le tombeau ; il aperçoit les linges, posés à plat,**07** ainsi que le suaire qui avait entouré la tête de Jésus, non pas posé avec les linges, mais roulé à part à sa place.**08** C'est alors qu'entra l'autre disciple, lui qui était arrivé le premier au tombeau. Il vit, et il crut.**09** Jusque-là, en effet, les disciples n'avaient pas compris que, selon l'Écriture, il fallait que Jésus ressuscite d'entre les morts.**10** Ensuite, les disciples retournèrent chez eux.

On a l'habitude d'associer des symboles, des objets aux grandes fêtes religieuses ou non. Par exemple, si je vous parle de Noël, vous penserez sûrement au sapin, à la crèche, au père Noël ou encore à la lumière. Si je vous parle de mariage, vous évoquerez une alliance, ou des cœurs. Si j'évoque le 1^{er} mai, nous serons nombreux à penser aux jolies petites clochettes du muguet.

Question : Quel est donc pour vous le symbole de la fête de Pâques ?

Le tombeau vide ? Ou plutôt l'agneau pascal, les œufs en chocolat, sans oublier le lapin de Pâques selon les différentes traditions de chacun.

Pâques : La fête, le triomphe de la Lumière !

Je vous propose en ce dimanche où nous fêtons la résurrection du Christ, une « nouvelle » image pour nous parler de la Victoire du Christ sur la mort : celle de la Lumière !

La lumière me direz-vous, c'est plutôt lié à Noël ? Avec ses bougies qu'on aime allumer dans nos maisons.

C'est vrai ... mais le symbole de la Lumière est aussi, pour moi, très important pour parler de Pâques. La lumière de la Vie qui vient illuminer le tombeau vide, tôt le matin du 1^{er} jour de la semaine lorsque Marie de Magdala se rend au tombeau. (v 1)

On retrouve cette symbolique de la lumière dans les liturgies pascales de nos frères et sœurs catholiques et orthodoxes. Chez eux, la célébration de la résurrection du Christ se fait la nuit.

Le samedi soir dans de nombreuses paroisses catholiques, avec la présence d'un feu pascal où est allumé le grand cierge pascal, comme pour nous dire : Jésus-Christ est sorti des ténèbres !

Dans les églises orthodoxes, la tradition est de célébrer la résurrection du Christ au cœur de la nuit, à minuit pour bien montrer la Victoire de la lumière du Christ sur les ténèbres de la mort.

Je pense encore à cette tradition qui se fait dans certaines paroisses protestantes (Il me semble que ce fut le cas à une époque à Orthez) de faire une célébration très tôt le dimanche matin de Pâques, avant le lever du soleil ... à l'image du récit de l'Évangile de Jean qui précise que Marie de Magdala a découvert le tombeau vide très tôt le dimanche matin, alors qu'il faisait encore nuit. (V 1).

Il est aussi important de se souvenir que la date du jour de Pâques est directement liée à cette alternance entre le jour et la nuit. En effet la fête de Pâques se célèbre le 1^{er} dimanche après la pleine lune de l'équinoxe du printemps. Désormais la lumière du jour est plus longue que la nuit.

De même, le symbole de la Lumière est présent tout au long de la Bible, tant dans l'Ancien Testament que dans le Nouveau Testament.

- Avec le récit de la Création (Gn 1), Dieu commence par créer la lumière, « *Que la lumière soit !* »
- Au moment de la sortie d'Égypte, (Pâque juive) où Dieu guide les Hébreux par une nuée lumineuse.
Le Nouveau Testament déclare, insiste que c'est Jésus qui est « la lumière du monde ».

A la naissance de Jésus, il est dit (Mt 4, 16) : "*Le peuple qui demeurait dans les ténèbres a vu une grande lumière ; sur ceux qui demeureraient dans la région sombre de la mort, une lumière s'est levée*"

Lors de la présentation de Jésus au Temple de Jérusalem, Syméon déclare que Jésus est : « *la lumière qui éclaire les nations* » (Lc 2, 32)

A la transfiguration (Mt 17, 1) "*Et Jésus fut transfiguré devant eux : son visage resplendit comme le soleil, et ses vêtements devinrent blancs comme la lumière.*"

Dans le prologue de l'Évangile de Jean (Jn 1, 4-9) Jésus est désigné comme la vraie lumière : "*Le Verbe était la lumière véritable, qui éclaire tout homme ; il venait dans le monde*"

Ou encore en Jean 9, Jésus dit de lui-même : "*Je suis la lumière du monde. Qui me suit ne marchera pas dans les ténèbres, mais aura la lumière de la vie.*"

A la lumière de ces passages bibliques, même s'il fait jour, je vous propose d'imaginer que nous sommes au matin de Pâques, très tôt, à l'heure où il fait encore nuit ... mais plus pour longtemps ...

Pourquoi cette nuit pascale est-elle si différente de toutes les autres nuits ? Pourquoi sommes-nous rassemblés ici ?

On dit que la nuit tous les chats sont gris. La nuit est souvent associée à l'incertitude, au doute, à nos peurs, à la solitude ...

C'est aussi un moment de la journée où tout semble plus difficile, où on est plus sensible à la souffrance, à l'angoisse, où la mort, l'obscurité peut nous faire douter de la vie ...

La nuit c'est aussi de temps de la veille ... où on attend, espère le retour du jour, le retour de la lumière.

Les soldats romains ont veillé dans cette nuit qui suit le sabbat de la grande fête de la Pâque juive. Postés près d'une pierre tombale, ils gardent un mort. Jésus le roi des juifs qui pourtant a été crucifié

comme un malfaiteur. Ils ne sont pas là pour le veiller, comme on veillerait un ami ou un proche. Ils gardent un cadavre, pour qu'il reste bien à sa place, de peur que quelqu'un vienne le voler.

Depuis vendredi soir, début de la grande fête de la Pâque juive, Jésus est plongé dans la nuit éternelle de la mort, dans le royaume des morts. Sa mort sur une croix au milieu de deux malfaiteurs signe l'échec de l'Amour de Dieu. Les Hommes n'ont pas accueilli le message d'Amour que Dieu voulait annoncer au monde entier par l'intermédiaire de son Fils Jésus-Christ.

Pour les Romains, mais surtout pour les prêtres, les pharisiens il faut que ce corps crucifié ne surgisse pas. Il est impératif que la Parole de cet homme nommé Jésus disparaisse une fois pour toute dans l'oubli. Laissons la mort faire son œuvre : elle nous débarrassera de ce prétendu Christ !

Les disciples veillent aussi dans cette nuit. Leur cœur est lourd, le sommeil leur manque. Leur espoir a été brisé, leur confiance - anéantie. Ils ont abandonné leur maître, ils ont laissé mourir leur ami. Mais que pouvons-nous faire contre la mort et toute sa puissance destructrice ?

Les femmes veillent elles aussi. Patientes, elles guettent la première lueur du jour pour partir vers le tombeau. Les aromates, les linges, tout est prêt ; elles veillent pour aller retrouver ce corps, pour l'accompagner dans la mort. Le corps du Fils de Dieu ! Cette nuit-là Jésus est mort, parti pour un monde sans nom - et les femmes, sentinelles de l'invisible, veillent ... dernier geste d'amour, de fidélité.

Les anges veillent eux aussi dans cette nuit, si particulière. Ils sont dans l'attente du signal, pour briller comme un éclair, pour annoncer d'abord aux femmes, puis au monde entier « *N'ayez pas peur ; celui qu'on a cloué sur la croix ; il est revenu de la mort à la vie comme il l'avait dit. Allez vite dire à ses disciples : "Il est revenu d'entre les morts et il vous attend en Galilée, chez vous dans vos lieux de vie* » (Mt 28)

Enfin Dieu lui-même veille ! C'est là sa grande vocation : veiller sur son peuple comme le dit le psaume 121 : « *Non, il ne dort, ni sommeille, le gardien d'Israël. De jour, le soleil ne te frappera pas, ni la lune pendant la nuit. Le SEIGNEUR te gardera de tout mal. Il gardera ta vie.* »

Tous veillent dans l'attente de la promesse de Dieu : l'Amour de Dieu est plus fort que la mort. Dieu ne peut se résoudre que son message d'Amour, manifesté en Jésus-Christ, puisse être un échec, réduit au silence d'un tombeau.

Dieu ne peut pas accepter de ne plus être en relation avec les hommes, les femmes, avec ses enfants ... son Amour de Père lui interdit ... il lui faut trouver une solution.

Si la mort, comme le pensait le judaïsme ancien, est le lieu de l'absence de relation entre Dieu et les Hommes, (cf les psaumes) alors la mort ne sera plus !

Dieu en Jésus-Christ descendra lui-même aux séjours des morts, pour nous redire encore et encore que rien ne peut nous séparer de son Amour ; qu'aucune de nos infidélités, trahisons ne peut nous couper définitivement de l'Amour de Dieu.

La croix n'aura pas le dernier mot ... Dieu à l'image du Père du fils prodigue nous offre son Pardon, son Amour.

Pour cela, Jésus le Crucifié, va devenir le prince de la Vie, le Ressuscité !

Après la nuit de la mort, vient le triomphe de la Lumière.

Désormais la nuit, même la plus noire, la plus sombre, la plus douloureuse n'aura pas le dernier mot. Son pouvoir est limité. Après la nuit, il y a toujours la venue de la lumière, après la mort vient la vie que nous donne Jésus-Christ.

Voilà la bonne nouvelle de Pâques !

Lorsque nous sommes dans l'obscurité de l'épreuve, de la solitude où Dieu semble absent, Dieu nous fait la promesse que la vie est toujours là, que Dieu veut pour chacun de nous la vie, une vie pleine d'Amour, de tendresse.

Si nous sommes encore plongés dans la nuit, Dieu nous invite à devenir veilleurs ... bientôt la lumière va apparaître ! Christ est ressuscité ! C'est notre joie et notre espérance.

En ce matin de Pâques, Dieu nous invite tous à devenir témoins de la Victoire de la Lumière sur la nuit. Comme le dit Paul dans son épître aux Colossiens (Chap 3) « *nous sommes tous ressuscités avec le Christ* »

Désormais nous sommes tous des enfants de la Lumière. La Résurrection du Christ nous a réveillés. Comme un choc électrique relance le cœur voué à la mort, le choc de la résurrection nous a arrachés à la vie sans but, sans amour.

Désormais dans la nuit la plus profonde, un Veilleur, Dieu nous attend.

Désormais dans la souffrance la plus amère, il y a l'espoir du retour de la Lumière, la promesse, la certitude que Dieu est avec nous.

Désormais la mort n'est plus une impasse, mais un passage, une Pâque, vers la Vie sans fin avec Dieu.

Que signifie veiller, sinon vivre dans la nuit comme s'il faisait jour ?

C'est exactement notre rôle, à nous, chrétiens : vivre dans la nuit de ce monde à la lumière du monde qui appartient à Dieu.

Dans la nuit, nous sommes invités à veiller, car la lumière du Christ Ressuscité nous illumine, nous ouvre un chemin de vie !

A chacun de nous, Dieu notre Père, nous redit cette parole : « Réveille-toi toi qui dors, relève-toi d'entre les morts ! Je veux pour toi la Vie ! Christ est ta Lumière. »

Frères et sœurs en Christ, levons nos yeux, redressons-nous !

Le soleil de Dieu s'est levé ! Christ est ressuscité !

Regardons Pâques comme le premier jour de la Création du monde : « *que la lumière soit dit Dieu et la lumière fut.* »

Que la Lumière que Dieu a mis dans le monde, que cette Lumière illumine nos vies et qu'elle nous fasse voir la vie éternelle, promise par le Christ ressuscité.

Que chaque matin soit pour nous un matin de Pâques !

Que chaque matin nous puissions ressusciter avec le Christ ! Être des hommes et des femmes debout devant Dieu, avec Dieu comme compagnon de Vie.

Que chaque matin lorsqu'il nous arrive de nous sentir prisonniers dans un tombeau obscur, que celui-ci soit vide. Vide de nos peurs, vide de ce qui nous enchaîne, qui nous fait tomber dans l'obscurité du désespoir.

Et qu'ainsi libérés, nous puissions dire joyeusement : Christ est ressuscité ! Alléluia !

Jésus-Christ est mon Seigneur, le prince de la Vie, ma Lumière et mon salut. Amen

Marie Vialard